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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Общественность Таймыра обсудила основные проектные решения и воздействие на 
окружающую среду объекта «Комплексное обустройство Сузунского месторождения» 

В столице Таймыра состоялось обсуждение материалов по оценке воздействия на 
окружающую среду объекта «Комплексное обустройство Сузунского месторождения» 
компании ТНК-ВР. В общественных слушаниях по данной теме приняли участие 
Руководитель Администрации муниципального района Олег Шереметьев и его Первый 
заместитель Галина Гаврилова, начальники структурных подразделений Администрации 
района, представители компаний разработчиков и заказчиков проекта, лица из числа 
коренных малочисленных народов Таймыра, студенты Таймырского колледжа. 

С докладом о направлениях производственной деятельности ОАО «Сузун», социальной 
и экологической политике компании выступил начальник Регионального управления по 
связям с общественностью филиала ОАО «ТНК-ВР Менеджмент» «ТНК-ВР-Сибирь» в г. 
Тюмень Евгений Захаров. Он подчеркнул, что деятельность ТНК-ВР в регионе создаст ряд 
позитивных социально-экономических эффектов, в частности, связанных с привлечением к 
реализации проекта по разработке Сузунского месторождения местных производителей 
товаров и услуг и увеличением потоков налоговых отчислений от деятельности дочерних 
обществ в регионе. «Наша компания учитывает национальные особенности территории и с 
большим уважением относится к традициям коренного населения, сохранению их культуры и 
быта. Нам очень важно, чтобы дети коренных народов севера после окончания учебы имели 
возможность трудиться на Таймырской земле в качестве сотрудников ТНК-ВР, а также 
местных предприятий, работающих в качестве подрядчиков на месторождениях компании», - 
отметил Евгений Захаров. 

Презентацию об основных проектных решениях по объекту представил Заместитель 
начальника отдела технико-экономических исследований и природоохранного 
проектирования ОАО «Гипровостокнефть» Павел Зуев. В частности, он проинформировал 
общественность о комплексном обустройстве Сузунского месторождения, рассказал о 
объектах производственной и социальной инфраструктуры. Особое внимание было уделено 
строительству полигона размещения отходов производственной и бытовой деятельности. По 
словам проектировщиков общая продолжительность строительства объектов комплексного 
обустройства Сузунского месторождения составит более девяти лет. 

Об оценке воздействия на окружающую среду, а также мероприятиях по ее охране 
рассказала Главный специалист отдела технико-экономических исследований и 
природоохранного проектирования ОАО «Гипровостокнефть» Полина Гордейчук. По словам 
специалиста, согласно проведенным исследованиям, загрязнение атмосферного воздуха, 
создаваемое выбросами в атмосферу от проектируемых объектов, не превышает значений 
предельно допустимых концентраций для населенных мест как на границе СЗЗ, так и на 
территории вахтового жилого комплекса Сузунского месторождения. Для предупреждения и 
сведения к минимуму экологических рисков разработан проект программы производственного 
и экологического мониторинга. Надлежащим образом будут обеспечены меры по охране почв, 
растительности и животного мира. 

Участники общественных слушаний, приняв во внимание информацию разработчиков 
проекта, задали вопросы, озвучили свои замечания и предложения. В частности, 
собравшихся интересовали вопросы процентной занятости местного населения в рамках 
Уватского проекта ТНК-BP, площади, изъятой под проектируемые объекты. Председатель 
Общественного Совета при Главе Таймыра Галина Дядюшкина выразила пожелания о 
трудоустройстве работников из числа местного населения, в том числе выпускников 
Таймырского колледжа. По итогам обсуждений, в целом представленная документация, в том 
числе проектные решения по полигону размещения отходов производства и потребления 
Сузунского месторождения были одобрены. Представителям компании разработчика 
рекомендовано откорректировать проектную документацию с учетом замечаний, полученных 
на общественных слушаниях в срок до 5 декабря 2012 года и проинформировать районную 
Администрацию. 
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 «Таймыр» 
  
«Норильский никель» решит проблему обеспечения природным газом на Таймыре 

 ГМК «Норильский никель», являясь социально – ответственной Компанией развивает на 
территориях своего присутствия программы, направленные на жизнеобеспечение Северных 
территорий Красноярского края и, в частности, Норильского промышленного района. Одной 
из таких программ является Концепция развития единого газового комплекса Норильского 
промышленного района до 2030 года. 

 В качестве основной задачи развития газового комплекса Норильского промрайона ГМК 
«Норильский никель» определил надежное и бесперебойное обеспечения потребителей 
природным газом в полном запрашиваемом объеме с учетом перспективных потребностей 
основного производства и предприятий энергетического комплекса. 

 Как сообщает пресс-служба Норникеля, Компания провела конкурс по выбору 
подрядчика для выполнения этих работ. В данный момент проходят процедуры по 
заключению договора с его победителем. Концепция должна быть подготовлена до конца 
2013 г. 

 Основной целью разработки Концепции является определение экономически 
обоснованных стратегических направлений развития предприятий газового комплекса НПР на 
среднесрочный (2013 – 2016 годы) и долгосрочный (до 2030 года) периоды. Перед 
подрядчиком поставлены задачи по поиску и оценке экономически эффективных направлений 
развития предприятий газового комплекса. 

НИА 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 

«Северный сувенир» выявит лучших мастеров 
Продолжается приём заявок на участие в ХIII конкурсе декоративно-прикладного 

искусства на приз Главы города Дудинки «Северный сувенир – 2012». Тематика работ 
определяется названием конкурса. Он объявлен 1 октября и завершится 16 ноября  текущего 
года. Согласно положению, в конкурсе могут принять участие как профессионалы в области 
декоративно-прикладного творчества, в том числе студенты учреждений художественного 
направления, так и самодеятельные мастера.  Нижняя возрастная граница для участников – 
12 лет. Заявки можно подать до 10 ноября текущего года, по адресу: улица Щорса, дом 1;  
городской Центр народного творчества. 

"Таймырский Телеграф" 
 

Маленькие куклы «Большого Аргиша» 
24-25 октября в Норильске в рамках проекта "Большой Аргиш" городской Дом культуры 

Дудинки представил кукольный спектакль «Ялико – хозяюшка большого чума». Восемь 
показов интерактивного спектакля собрали более тысячи зрителей. Постановка режиссера 
Марины Петраковой, художника Ираиды Третьяковой, на музыку Александра Исаева 
рассказала норильчанам о быте и обычаях народов Таймыра, о северных животных и 
растениях, о блюдах этнической кухни. На сцене Дворца творчества детей и молодёжи 
возникло традиционное жилище коренных таймырцев – чум. Актёры Дудинского камерного 
театра Екатерина Ушакова и Марк Осипенко в образах трудолюбивой тундровички Ялико и её 
ленивого брата показали, как северяне ловят рыбу, собирают ягоды, готовят национальную 
еду. 

"Большой Аргиш" организован Заполярным филиалом ГМК "Норильский никель" и 
медиакомпанией "Северный город" в рамках проекта "СЕВЕР. док". Администрация Дудинки 
выступает партнером мероприятия.  

"Таймырский Телеграф" 
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На каникулах – в библиотеку 
В дни осенних каникул детская библиотека Дудинской централизованной библиотечной 

системы приглашает ребят на цикл мероприятий под названием «Страницы мудрых книг»: 
книжные выставки, часы познания, дни новых книг. Так, 29 октября ученики третьих классов 
гимназии во время часа интересных встреч «Сказки старого Яра» познакомятся с 
литератором-краеведом Виктором Калининым. 1 ноября состоится информационный четверг 
«Журнальная поляна». 3 ноября – кинопрогулка «Со сказкой назначена встреча». Сотрудники 
библиотеки семейного чтения также подготовили для детей цикл развлекательно-
познавательных мероприятий. Обзор литературы «С книгой дружить – можно краше прожить» 
пройдет 29 октября. 30 октября, принимая участие в слайд-викторине «Мульти-пульти – 
волшебная страна», дети продемонстрируют знание мультфильмов. Обзоры периодических 
изданий «По страницам журналов и газет» библиотекари предложат вниманию детей и 
подростков 2 ноября. 

"Таймырский Телеграф" 
 

3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 

Глава Норильска призвал жителей жаловаться на просроченные продукты в магазинах 
После вспышки трихинеллеза в Норильске решили усилить контроль за качеством 

продуктов в торговых сетях. Накануне глава города Олег Курилов провел совещание по 
вопросам реализации продовольственных товаров на территории Норильска. Обращаясь к 
представителям администрации города, прокуратуры, краевых и федеральных надзорных 
органов, а также предпринимателям, он подчеркнул, что необходимо усилить контроль за 
качеством продовольственных товаров на прилавках магазинов. «Ответственность за 
реализуемую продукцию, в первую очередь, несут сами предприниматели. Некачественные 
товары должны немедленно утилизироваться строго в соответствии с законом», — 
подчеркнул мэр. 

Жителей города в случае выявления в магазинах просроченных некачественных товаров 
он призвал обращаться с письменным заявлением в прокуратуру, территориальный отдел 
управления Роспотребнадзора и управление потребительского рынка и услуг администрации 
Норильска. 

Напомним, трихинеллез был официально подтвержден у 24 жителей Норильска, одна из 
больных скончалась. Троих заболевших перевели в красноярскую больницу. По факту 
массового заболевания трихинеллезом сейчас расследуется уголовное дело. 

«Лаборатория новостей» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 

Спор между Норникелем и Русской платиной будет разбираться в суде 
Арбитражный суд Москвы проведет предварительные слушания по иску Норильского 

никеля о признании незаконными решений Федерального агентства по недропользованию 
России (Роснедра). Иск касается конкурса Роснедр на освоение южной части месторождения 
Норильск-1 и западного фланга Октябрьского месторождения (Красноярский край).  

 В середине июня 2012 г. Роснедра подвели итоги конкурса по освоению южной части 
крупного месторождения на Таймыре Норильск-1. Победителем была признана артель 
старателей Амур (входит в группу"Русская платина). Норникель, являющийся основным 
недропользователем на Таймыре, конкурс проиграл. Второй конкурс - по западному флангу 
Октябрьского месторождения - Роснедра признали несостоявшимся. После этого Норникель 
обратился в ФАС, Министерство природы России и, как позже выяснилось, Федеральную 
службу безопасности (ФСБ) с жалобами на необъективность результатов конкурса по этим 
месторождениям. 

В Норникеле, в частности, указывали, что эксперты к анализу материалов не 
привлекались, а «против определения победителем Норильского никеля голосовали только 
члены комиссии, являющиеся сотрудниками Роснедр или подведомственных им 
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организаций». Помимо этого, по мнению Норникеля, технико-экономические 
предложения по освоению месторождений компании «значительно превосходили» 
показатели, предоставленные Русской платиной, передает РБК. 

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) не обнаружила нарушений при 
проведении конкурса. Жалоба Норильского никеля рассматривалась по ст. 18.1 закона «О 
защите конкуренции», касающейся процедуры проведения торгов. Однако, изучив материалы 
дела, комиссия ФАС не обнаружила нарушений по организации торгов. «Иные факты, 
изложенные в жалобе Норильского никеля, не подпадают под компетенцию ФАС», - добавил 
представитель ведомства. 

RusCable.Ru 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Андрей Гнездилов: «Господдержка предпринимательства в крае приносит свои плоды» 
25 октября в краевой столице, в МВДЦ «Сибирь» начал свою работу Межрегиональный 

«Форум деловых услуг». Ежегодно на протяжении 11 лет это мероприятие позволяет 
представителям власти и бизнеса обсудить «острые углы» взаимодействия. 

На пленарном заседании заместитель губернатора края Андрей Гнездилов обратил 
внимание присутствующих на уверенные темпы развития малого и среднего 
предпринимательства. По его словам, во многом это удалось благодаря государственной 
поддержке этого сектора, которая реализуется в рамках программы «Развитие субъектов 
малого и среднего предпринимательства в Красноярском крае» на 2011-2013 годы. 

«На сегодняшний день с учетом индивидуальных предпринимателей в нашем крае 
зарегистрировано более 119 тысяч субъектов малого и среднего бизнеса. В этом секторе 
занято 336,3 тысячи человек, — прокомментировал вице-губернатор. — Программа 
предусматривает как меры прямого воздействия на уровень предпринимательской 
активности, так и меры, направленные на формирование благоприятной для этого среды. В 
частности, на финансирование программных мероприятий в начале этого месяца уже 
направлено 367,3 млн. рублей, в том числе 341,9 млн. рублей из краевого бюджета». 

«Лаборатория новостей» 
 
Облигации края на сумму почти 17 млрд. руб. успешно размещены на фондовом рынке 

Красноярский край в полном объеме разместил государственные облигации на сумму 
16,91 млрд. руб., сообщили в минфине региона в пятницу. 

 Номинальная стоимость одной облигации – 1 тыс. руб., срок обращения – 5 лет. Ставка 
первого купона определена на уровне 9% годовых. Указанный объем заимствований был 
предусмотрен в качестве основного источника финансирования дефицита краевого бюджета 
в текущем году.  

 Представитель генерального агента, директор департамента рынков долгового капитала 
ОАО АКБ "РОСБАНК" Михаил Афонский заявил, что по итогам размещения облигаций край в 
очередной раз подтвердил свой статус высококлассного эмитента. "Мы оцениваем 
результаты размещения облигаций как крайне успешные. Несмотря на высокую 
волатильность, характерную для фондового рынка последних дней, медвежьи настроения в 
отношении большинства ценных бумаг, выпуск Красноярского края привлек огромный интерес 
со стороны участников рынка, инвестиционный спрос в объеме более 20 млрд. руб. является 
рекордным", – сказал Афонский. 

 Как отметил министр финансов края Роман Одинцов, большой спрос на ценные бумаги 
региона говорит о высоком уровне доверия участников рынка. "Край уже давно 
зарекомендовал себя как ответственный и надежный заемщик, что подтверждает его 
безупречная кредитная история. Эффективная доходность по облигациям, сложившаяся по 
итогам конкурса на ММВБ, является для нас самой низкой за последние несколько лет. 
Безусловно, все принятые на себя обязательства край выполнит", – заключил министр.  
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 Погашение займа будет производиться частями: по 30% номинальной стоимости 
облигации – до 23 октября 2014 года и до 22 октября 2015 года, по 20% – до 20 октября 2016 
года и до 19 октября 2017 года. 

"Таймырский Телеграф" 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Пенсионерам с высокой зарплатой перестанут платить пенсии 
Работающим пенсионерам, которые получают высокие зарплаты, могут перестать 

платить пенсии уже c 2014г. К лету 2013г. Министерство труда и социальной защиты 
намерено разработать соответствующий законопроект, сообщил РБК источник в 
правительстве РФ. 

Планируется прекратить выплату пенсий для работающих пенсионеров, чьи зарплаты в 
несколько раз превышают размер пенсий. Источник подчеркнул, что речь идет только о 
"многократном" превышении, и "лишать пенсии в 10 тысяч рублей человека, получающего 
зарплату в 20 тысяч рублей, никто не собирается". 

Сегодня, 26 октября, на заседании трехсторонней комиссии по социально-трудовым 
отношениям замминистра труда Андрей Пудов сообщил, что разрабатывается закон, который 
будет регулировать выплаты пенсий работающим людям пенсионного возраста. 

Вопрос о сокращении выплат пенсионерам продолжает оставаться актуальным в России 
в связи с растущим дефицитом Пенсионного фонда РФ. Дефицит по итогам 2012г. превысил 
1 трлн рублей. На сегодня дефицит Пенсионного фонда покрывается за счет трансфертов из 
федерального бюджета.  

Чтобы решить проблему дефицита, правительство изыскивает самые разные средства. 
Можно вспомнить и о проекте увеличения пенсионного возраста, и об отмене накопительной 
части пенсии, и о законопроекте, который обязывает работодателей делать взносы в 
Пенсионный фонд за работающих по контракту иностранных граждан. 

РБК 
 
«Аэрофлот» уже через год может начать бюджетные перевозки. 

«Гендиректор «Аэрофлота» Виталий Савельев в пятницу побывал у президента 
Владимира Путина и заявил, что готов создать низкобюджетную авиакомпанию за полгода-
год. Но для этого, предупредил Савельев Путина, нужно принять поправки в Воздушный 
кодекс и авиационные правила: снять запрет на невозвратные билеты, наем иностранных 
пилотов, взимание платы за багаж весом до 10 кг, отменить требование кормить пассажиров 
на рейсе. 

Создаваться лоукостер будет на базе сертификата одной из «дочек» «Аэрофлота», 
сообщил Савельев «Ведомостям». 

С большой долей вероятности это будет «Донавиа», знает человек, близкий к 
авиакомпании, но не исключено, что «Россия», а базироваться лоукостер будет на одном из 
подмосковных аэропортов. Маршрутная сеть через пять лет после запуска проекта достигнет 
25-30 городов-миллионников, обещает он: столько региональных аэропортов способны 
принимать новую технику. Лоукостеру понадобится примерно 20 новых самолетов, заключает 
он. 

«Чтобы проект заработал, необходима новая среднемагистральная техника, которая 
могла бы максимально эффективно и жестко эксплуатироваться: лоукостер — это 
минимальное время разворота и в разы большее количество летных часов на каждый 
самолет», — подтверждает Савельев: рассматриваются Boeing-737 и Airbus-320. 

О базовом аэропорте говорить преждевременно, считает Савельев: это могут быть 
второстепенные аэропорты вблизи Москвы («Кубинка», «Раменское», «Быково», 
«Чкаловский»), может быть и «Шереметьево». Это не аэропорт с заоблачным сервисом, 
продолжает он: должен быть лишь необходимый набор услуг по привлекательной цене. 
Задача «дочки»-лоукостера — привлечь тех, кто не летает «Аэрофлотом» и готов к экономии 
на багаже, питании и др., заключает Савельев. 
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Бизнес лоукостера построен на больших объемах перевозок, поэтому необходимо 
обеспечить хорошую доступность аэропорта, и логистика — одна из главных тем переговоров 
с базовыми аэропортами. 

Vedomosti.ru  
 
Перенос телефонного номера будет стоить около 100 руб. 

Законопроект, вводящий в России принцип переносимости мобильного номера абонента 
(MNP — mobile number portability), согласован с ведомствами и операторами и будет 
рассмотрен правительством в ноябре, передал в пятницу «Интерфакс» со ссылкой на вице-
премьера Аркадия Дворковича. Это подтвердил источник в одном из ведомств, принимавших 
участие в согласительных совещаниях. 

Избавиться от «мобильного рабства», позволив абоненту сохранять за собой номер при 
переходе от одного оператора к другому, поручил правительству в апреле 2012 г. 
занимавший тогда пост президента России Дмитрий Медведев. Минкомсвязи разработало 
соответствующие поправки в закон «О связи», но в процессе согласования проект 
существенно изменился. Так, ранее стало известно, что вопреки первоначальному варианту 
предполагается, что сохранять свой номер абонент сможет только в пределах одного 
региона. 

Дворкович добавил, что MNP заработает не с 1 января 2014 г., как это планировалось 
ранее, а с 1 марта 2014 г. Операторам потребуется не меньше года на подготовку запуска 
MNP, после принятия всего пакета нормативных актов, объясняет представитель МТС 
Валерия Кузьменко. Она надеется, что это произойдет не позднее марта 2013 г. Только в 
этом случае операторы смогут запустить MNP к марту 2014 г., соглашается представитель 
«Вымпелкома» Мария Винник. 

Vedomosti.ru  
 

Прохоров променял бизнес на политику. Экс-кандидат в президенты полностью посвятит 
себя политической деятельности 

Михаил Прохоров вступил в созданную им партию "Гражданская платформа", хотя ранее 
он пообещал этого не делать. Кроме того, на состоявшемся сегодня в Москве съезде 
"Гражданской платформы" Прохоров заявил, что полностью уходит в политику. 

"Я хочу вам открыть маленький секрет, я тоже вступил в партию "Гражданская 
платформа... С этого дня я буду заниматься только политической деятельностью", - цитирует 
миллиардера РИА "Новости". 

Вскоре он подтвердил, что действительно уходит из бизнеса. "Я подписал трастовое 
соглашение, по которому мои партнеры из группы "Онэксим" теперь будут управлять всеми 
бизнес-активами", - сообщил Прохоров. 

Говоря о стратегии новой политической силы, миллиардер заявил, что хочет 
сотрудничать одновременно и с властями, и с оппозицией. "У нас есть классическая любовь 
делить на "красных" и на "белых": одни - с Кремлем, другие - с Болотной и с 
Координационным советом. А вот третьего мнения иметь не дано. Я хочу иметь третье 
мнение, потому что я хочу, чтобы в нашей стране и Кремль себя комфортно чувствовал, и 
Координационный совет", - заявил он. 

Выступая на съезде "Гражданской платформы", Прохоров озвучил ряд громких 
инициатив. В частности, он предложил изменить конституцию, чтобы ликвидировать 
национальные республики и округа. По его словам, "сталинско-ленинская система" в 
двадцать первом веке уже неэффективна, и в результате ее сохранения мы "своими руками" 
создали "национальное гетто, где местная коррумпированная власть угнетает и грабит наших 
людей, причем всех национальностей". 

Прохоров высказался и по проблеме миграции. По словам миллиардера, мигранты 
России нужны, но не любые, а высококвалифицированные. "Хватит завозить в нашу страну 
низкоквалифицированных людей, нам нужны высококвалифицированные, подготовленные 
люди", - заявил миллиардер. 
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Он добавил, что мигранты должны интегрироваться в российское общество, в 
частности, изучать язык. "И, конечно же, всему обществу необходимо прививка 
толерантности", - подчеркнул Прохоров. 

Кроме того, создатель "Гражданской платформы" предложил заменить закон о свободе 
совести (действующий уже 15 лет) "религиозным кодексом". "В религиозном кодексе мы 
должны отразить новый баланс между личностью, государством и религиозными 
конфессиями. В нем должны быть отражены проблемы взаимоотношения церкви и людей, 
собственности церкви и другое", - цитирует миллиардера РБК. 

Прохоров отметил, что главным положением кодекса должен стать безусловный запрет 
доступа всех религиозных конфессий к светской общеобразовательной школе, а также 
сохранение нерелигиозного характера всех силовых структур. 

На съезде "Гражданской платформы" выступила также Алла Пугачева. Она говорила 
недолго, около пяти минут, и в основном о гражданском достоинстве и уважении к себе. 
Пугачева отметила, что стране нужен "честный человек, хозяин, которому мы могли бы 
верить". 

Закрывая съезд, Прохоров назвал его "судьбоносным" и заявил, что ему не терпится 
приступить к строительству партии. "Я сделаю все возможное, чтобы мы все друг друга не 
подвели. Будем работать вместе, страна у нас одна, работать уже очень хочется", - сказал он. 

«Утро» 
 

Кудрин: Сокращение накопительного компонента пенсий означает его ликвидацию 
Бывший глава Минфина России Алексей Кудрин отрицательно оценил идею депутатов 

по урезанию накопительного компонента пенсионной системы в пользу страхового.  
Как сообщается на сайте Кудрина, в Госдуме в законопроект правительства о внесении 

изменений в закон "Об обязательном пенсионном страховании" внесена поправка, 
предусматривающая сокращение отчислений в накопительную  часть пенсии с нынешних 6 до 
2%, и присоединении 4% к страховой части. Цель поправки, по словам ее авторов, — 
укрепление финансовых возможностей Пенсионного фонда для выплаты пенсий. Если это 
будет сделано, то в скором времени накопительная часть практически исчезнет. Не станет 
одного из важнейших элементов пенсионной реформы. 

"А как же объявленное ранее широкое общественное обсуждение пенсионной реформы? 
Тема не обсуждалась и в Открытом правительстве. Получается, никто и не собирался 
учитывать результаты обсуждения? Обсуждения, касающегося интересов миллионов 
россиян, — подчеркивает экс-министр. - Уменьшение накопительной части на 4% подорвет 
возможность выплаты достойных пенсий в будущем. Накопительная  часть пенсий должна 
была компенсировать уменьшающиеся в связи с демографической ситуацией возможности 
государства собирать налоги для выплаты будущих пенсий. Обещания правительства и 
Единой России накапливать пенсионные права и ежегодно индексировать их в размере выше 
инфляции останутся на бумаге". 

Либо, по его мнению, предложенная система станет генерировать растущий долг 
государства, источников погашения которого будет постоянно не хватать, либо путем 
манипуляций с пенсионной формулой будет занижена пенсия. "На самом деле, это вызовет 
потребность уже через 12-15 лет резко повысить налоги. По сути, правительство намерено 
решить текущие проблемы пенсионных выплат за счет свертывания одного из основных 
будущих источников таких выплат", — отмечает Алексей Кудрин. 

Очевидно, что большинство нынешних работников не станет накапливать в счет 
будущей пенсии 4% от своей зарплаты, и не примет решение перевести их из страховой 
части взноса в накопительную. Тем более, что такой перевод обременен дополнительным 
взносом гражданина в размере 2% от его зарплаты.  С учетом реальных возможностей и 
уровнем финансовой грамотности населения у нас в стране резко упадет объем пенсионных 
накоплений, предупреждает финансист. 

"Уничтожение накопительной части подорвет доверие россиян к государственной 
пенсионной политике. Значительно сократится объем ресурсов для долгосрочных 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

9 

инвестиций. Если эти планы будут реализованы, то они существенно ухудшат 
инвестиционный климат в России", — убежден Алексей Кудрин. 

Он уверен, что ссылки на низкую доходность обязательных пенсионных накоплений 
несостоятельны. "У нас этой системе всего 10 лет. Она проходила период своего 
становления. Как показывает мировой опыт, в долгосрочной перспективе она демонстрирует 
положительную доходность", — объясняет экс-глава финансового ведомства. 

Напомним, законопроект Минтруда о пенсионной реформе сейчас рассматривается 
чиновниками. Президент России Владимир Путин поручил внести его в Госдуму до 15 
декабря, а до этого — обсудить все предложения по реформе. 

«Росбалт» 
 

Минфин и Минэкономразвития завязли в спорах. Жесткая денежно-кредитная политика 
ЦБ поссорила ведущие ведомства 

Российское правительство разделилось по принципиальному вопросу: виноват ли 
Центробанк и его дорогие кредиты в замедлении российской экономики. Руководство 
Минэкономразвития (МЭР) уверено, что жесткая кредитно-денежная политика ЦБ 
существенно затормозит экономический рост. Решение ЦБ о повышении ставки 
рефинансирования останавливает не инфляцию, а инвестиции, считают в МЭР. Однако в 
Минфине думают совершенно иначе. Негативных последствий от повышения ставок в 
Минфине не видят. 

Министерство финансов не разделяет опасений по поводу того, что жесткая денежно-
кредитная политика Центробанка РФ может стать одним из факторов замедления роста 
отечественной экономики. «Более того, снижение ставок в текущих условиях вряд ли 
позитивно повлияет на динамику ВВП», – заявил в минувшую пятницу замминистра финансов 
Алексей Моисеев. «Это вопрос в высшей мере спорный... У нас совершенно точно есть риск 
замедления темпов роста экономики, но он связан с целым рядом факторов, – уточнил он. – 
На мой взгляд, является спорным, что ослабление денежно-кредитной политики смогло бы 
стимулировать рост экономики». Замминистра сомневается, что снижение ставок могло бы 
стимулировать  рост экономики. «Если бы у нас было большое количество 
незадействованных мощностей или большие избытки незадействованной рабочей силы – да, 
но у нас этого нет, – пояснил чиновник. – Только высокие процентные ставки стимулируют 
модернизацию экономики. Мы знаем по опыту западных стран, когда они боролись с 
инфляцией 70-х, они стимулировали экономику, но, кроме инфляции, ничего не получили, 
потом подняли ставки, и неожиданно выяснилось, что это стимулирует инвестиции и 
инновации». 

Напомним, что Центробанк на фоне роста инфляционных рисков в сентябре повысил на 
0,25 процентного пункта ставку рефинансирования – с 8 до 8,25%. А новое повышение ставок 
может произойти уже в ноябре. 

Между тем замглавы Минэкономразвития Андрей Клепач уверен, что проводимая в 
России денежно-кредитная политика является фактором замедления экономического роста, 
тогда как повышение ставок ЦБ себя не оправдало. «Это не оказывает сдерживающего 
влияния на инфляцию, поскольку она определяется в основном факторами, не зависящими 
от ЦБ и денежной политики», – заявил он 19 октября. К тому же замглавы МЭР отметил, что 
решение ЦБ пока не оказало значительного влияния на перегрев рынка потребительского 
кредитования, в то время как негативное влияние на реальный сектор уже ощутимо. В 
качестве примера Клепач приводит статистику роста кредитов нефинансовым организациям. 
На 1 сентября этот показатель оценивался в 22% в годовом выражении, а на 1 октября он 
снизился до 16,9%. «То есть идет резкое снижение темпов роста», – сказал замминистра. 

При этом ограничения потребительского кредитования практически не произошло. «То 
есть замедление есть, но оно значительно слабее, чем замедление по кредитам 
нефинансовым организациям», – отметил Клепач.  

Аналогичного мнения придерживается и глава Сбербанка Герман Греф. По его словам, 
ситуация с ликвидностью в российской экономике является критической. В результате банки 
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вынуждены конкурировать за привлечение средств, повышая ставки заимствований и, 
соответственно ставки по кредитам что опасно для экономического роста. 

По мнению директора департамента стратегического анализа компании ФБК Игоря 
Николаева, столкновение МЭР и Минфина вполне объяснимо. «В России наблюдается 
провал по инвестициям, идет торможение экономического роста, за который, между прочим, 
отвечает Минэкономразвития, – отмечает он. – Так что это чисто ведомственная разборка. 
При этом денежно-кредитная политика – всего лишь повод для спора. Аргументы в этом 
споре слабы как у МЭР, так и у Минфина, поскольку ставки на экономический рост влияют не 
столь серьезно, как говорят спорщики. Но чиновники догадываются, что кому-то придется 
отвечать за то, что страна не выходит на целевые показатели по объему инвестиций или 
росту производительности труда. Между тем эти показатели фактически вытекают из 
стратегических указов президента. В частности, в соответствии с указами стране необходим 
рост инвестиций по отношению к ВВП: 25% к 2015 году и 27% – к 2018 году. А пока 
инвестиции остаются на уровне около 20%. 

В свою очередь, заместитель гендиректора компании «ФинЭкспертиза» по работе с 
кредитными организациями Наталья Борзова вообще считает, что существующая ставка ЦБ 
низковата. «Мне кажется, что ее можно было даже повысить, и это было бы нормально, – 
замечает она. – Так что в данной ситуации я скорее на стороне Минфина». 

«независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Нет у революции начала 
Россияне начинают проявлять сочувствие к протесту, хотя сами и не готовы принимать в 

нем участие. Эту мысль из доклада московского Центра стратегических разработок косвенно 
подтверждают и петербургские эксперты: основная масса жителей страны хочет перемен, в 
том числе, и путем "революционно-протестного обновления", но не готова проявлять личную 
активность в этом направлении. Назревает ли революция в России — тема первого круглого 
стола "Росбалта" из цикла "Россия и революция. Современный этап". 

 Лидер французских социалистов конца XIX-го века, историк Жан Жорес утверждал, что 
революция — "это варварский способ прогресса". А, собственно, с отсутствия прогресса в 
обществе и назревает революционная ситуация. Люди в какой-то момент доходят до 
осознания необходимости реформ и начинают их требовать. Но еще одним необходимым 
условием для начала брожений в умах граждан является нежелание государства проводить 
эти реформы. 

"В случае, если дело происходит в демократической стране, — рассуждает писатель 
Андрей Столяров, -  правительство попросту слетает после ближайших выборов. Если в 
недемократической, то возникает авторитарный тупик". 

По мнению Столярова, никакая власть в принципе не хочет проводить серьезные 
реформы. Это легко объяснимо, так как реформы — это ситуация высокой 
неопределенности, появление новых людей и правил, что является риском для самой власти. 
Поэтому реформы оттягиваются на столько, на сколько это возможно. 

"В обществе начинает накапливаться энергия отсроченных перемен, — продолжает 
Столяров. — А затем вдруг спонтанно расплескивается по улицам и площадям. Это еще не 
революция, но уже революционная ситуация". 

Нечто подобное в России проявляется уже сейчас, хотя совсем спонтанными протесты 
прошлой зимы назвать нельзя. Парадоксально, но смягчение позиций и попытка 
демократизации для власти в этом случае губительны. Как, например, для Николая I 
введение в стране парламентаризма — первая же Дума сразу же принялась критиковать 
царское правительство. Обратили бы депутаты свой взор и на царя, но подвергать сомнению 
его действия было нельзя по закону. Впрочем, даже это не спасло — критика министров 
парламентом во многом и подорвала авторитет императорской власти. Так и сейчас, считает 
Столяров, победа оппозиции на современных думских выборах сыграет против власти — 
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дорвавшись до парламентской трибуны, оппозиционеры первым делом начнут 
создавать различные комиссии для выяснения "кто пилил?" и "как пилил?". Последствия 
очевидны. 

"Я бы осторожно относился к словам, что власть не хочет реформ, — полимизирует со 
Столяровым доктор исторических наук, профессор Европейского университета Борис 
Колоницкий. — Это утверждение предполагает, что власть — это единое целое с единой 
волей. Но мы знаем, что власть очень сложна и противоречива". 

По мнению историка, существуют ситуации, когда реформы наоборот могут 
предотвратить революцию, а не спровоцируют ее. Хотя какой политический институт сейчас 
мог бы стать источником таких реформ — непонятно. Власть полностью выстроена под 
одного человека. А его действия у значительной части населения страны вызывают 
неприятие. Пусть даже эти действия будут направлены на позитивные изменения в России. 
Старший научный сотрудник Социологического института РАН Мария Мацкевич цитицрует по 
этому поводу Сергея Довлатова: "В разговоре с женщиной есть один болезненный момент. 
Ты приводишь факты, аргументы. Ты взываешь к логике и здравому смыслу. И неожиданно 
обнаруживаешь, что ей противен сам звук твоего голоса". Во многом этим, по ее мнению, 
сейчас можно объяснить нелюбовь людей к чиновникам, в том числе, и к первому лицу 
страны. Но это отнюдь не означает, что на следующих выборах эти же люди будут голосовать 
против Путина и его окружения. Все же в обществе давлеет страх перед переменами. 

"Прошлой зимой во время массовых митингов, когда в обществе существовало 
ощущение неизбежности каких-то перемен, у всех, кто имел доступ к публичным площадкам, 
главным лейтмотивом выступлений было — только не революция", — напоминает Мицкевич. 

Но при этом, отмечает она, сейчас, когда протестные настроения поутихли, в СМИ и в 
текстах экспертов возникло обсуждение революции и революционной ситуации. Например, в 
докладе Центра стратегических разработок утверждается, что "в глазах массовых слоев 
общества легитимность революционно-протестного обновления власти заметно 
усиливается". 

"При этом подавляющая часть респондентов сама не готова проявлять протестную 
активность, но уже начинает предъявлять спрос на протесты со стороны других членов 
общества и выражает к таким протестам растущее сочувствие", — отмечают эксперты 
центра. 

То есть люди, может быть, и приняли для себя возможность перемен, в том числе, и 
путем революции, но не хотят делать ее сами. Они уверены, что если ситуация в стране 
будет развиваться таким же образом, как сейчас, и дальше, то революция случится сама 
собой. Без их участия. Впрочем, это касается не всех жителей страны. В том же докладе ЦСР 
отмечается растущая агрессивность по отношению к органам власти со стороны выходцев с 
Северного Кавказа. 

"В сочетании с более выраженной агрессией по отношению к власти, чем у русского 
населения, эти данные заставляют задуматься о том, что готовность к революции или иным 
насильственным действиям у северокавказских народов уже присутствует, а не является 
латентной, как у русских", — говорится в докладе ЦСР. 

Именно эта растущая пассионарность отдельных народов в составе РФ и может 
послужить еще одним условием для возникновения как минимум революционной ситуации. 
По словам Столярова, нечто похожее было и перед революцией 1917 года, когда незадолго 
до этого сразу два народа — русский и еврейский — стали переселяться из сельской 
местности и провинции в крупные города, а также получили массовый доступ к образованию и 
знаниям, но не имели возможности их реализовать. В результате котел закипел и "крышку 
сорвало". Причем важно, чтобы эта пассионарная масса оказалась именно в крупных городах. 

"Революции не возникают в городе Пикалево, что бы там ни происходило, — утверждает 
научный руководитель Центра исследований модернизации Европейского университета 
Дмитрий Травин. — Революции возникают в столицах". 

 
 Сейчас достаточно лишь беглого взгляда на улицы крупных российских городов, прежде 

всего, Москвы и Петербурга, чтобы понять, что это условие уже выполнено — массовое 
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переселение пассионариев с национальных окраин произошло. Теперь они активно ищут 
себе применение во власти, а не найдя, вполне могут выступить катализатором протестных 
настроений. 

Способен поднять народ на революцию и серьезный кризис, который подорвет доверие к 
власти даже у тех, кто сейчас поддерживает Путина в расчете на "стабильность". Тем более 
что власть, в лице все того же Путина, по утверждению Дмитрия Травина, больше не 
является эталоном, и люди перестали понимать, почему этот человек правит страной. 
Защитить Путина даже в момент кризиса может, пожалуй, лишь единение вокруг него элит, 
отмечает эксперт. 

"Очень многие люди перед выборами 1996 года не понимали, зачем им голосовать за 
Ельцина: цены при нем растут быстро, а покупать товары не на что, — напоминает Дмитрий 
Травин. — Но когда во время выборов у людей появилась возможность проголосовать за 
коммуниста Зюганова, произошло сплочение большей части элиты — экономический, 
политической, творческой, и благодаря ее влиянию на массы рейтинг Ельцина резко вырос — 
он победил на выборах". 

Впрочем, как отмечает психолог Татьяна Чеснокова, в стране есть убеждение, что 
революция — явление прогрессивное и приносящее демократию. Но в России, по ее мнению, 
сложилось такое социально-культурное пространство, при котором на переворот, вероятнее 
всего, людей сподвигнет не демократическая риторика, а посулы, что на революции можно 
поживиться. И, если этот "криминальный" мотив будет задействован, отмечает Чеснокова, и 
широкие слои молодежи воспримут революцию как ситуацию, при которой можно что-то 
заново поделить и отхватить у государства, то тогда запустить революционный механизм 
будет гораздо проще. 

«Росбалт» 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 27.10.2012 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 31, 7480 ▲ 0, 23 

EUR 40, 6948 ▲ 0, 06 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным Gismeteo.ru погода в г. Дудинке 

 

 


